

## 夏季の大槌湾における内部潮汐

松本 佳・長島秀樹・井上直祐・安保綾子

東京水産大学海洋環境学科

乙部 弘隆

東京大学海洋研究所

大槌湾は岩手県に位置し、三陸リアス式湾の一つである。三陸沿岸水域には増養殖場が多数存在し、冬季においても津軽暖流の影響で安定した生産量がある。また、沖合水域は親潮系水と黒潮系水が混合し、世界でも有数な漁業生産をあげる水域として名高い。大槌湾は、南北約3km、東西約7km、平均水深約80m、湾軸はほぼ東西で湾口部は東向きであり、湾内には3つの河川が流入する。冬季は北西の季節風が卓越し表層水は湾外へ流出し、底層ではそれを補償するため沖合水が流入するという鉛直循環が生じ海水交換がよいことが知られているが、夏季は風速も弱く南東風が卓越するため一般に海水交換が悪いとされている。しかし、乙部ら(1996)の研究によると季節躍層が発達する初夏から初秋にかけ半日または日周期で底層から湾内水より2,3°C低い沖合水が流入することがわかっている。これは岡崎(1990)が示している内部潮汐波であると考えられる。そこで今回は1999年に大槌湾内に設置された流向・流速データを用い、内部潮汐について調べるとともに、その湾内熱含有量への影響を検討した。

解析データは、湾内に設置されている海象・気象装置で得られた主として1999年の水温データ(1m, 5m, 10m, 15m), 気象要素(風速, 風向, 気温, 湿度, 海面気圧, 日射, 全放射, 雨量), 流向・流速データ(1m, 8.5m, 26.5m)を用いた。

まず、大槌湾の鉛直循環を把握するために8月~10月までの流向・流速データを用いて、流れの東西成分の主成分分析を行った。その結果、第1主成分の固有ベクトルの符号が上下層では異なり逆向きの流れが生じ、上層

では湾の外へ、下層では湾の中への流れとなっていた。また各月の第1主成分の寄与率から判断すると、夏季に顕著で秋季にかけ終息するが、上下層で逆位相の変動が顕著にみられることがわかった。さらに、第1主成分の主成分得点のスペクトル解析より半日または日周期の変動が卓越していた。以上のことより、1999年の8月~10月の大槌湾では内部潮汐が発達していたと考えられる。

次に、海面熱フラックスを轟田・四竜(1988)に従い推算した。その結果1999年の大槌湾の海面熱収支は、1992年~1999年の6カ年平均と比べると季節的な変動は似通っていたが、年平均値は-13.5 W/m<sup>2</sup>となり、平年より湾内から大気への熱フラックスが多い年であった。

さらに、大槌湾を4層に分け湾内の熱含有量を求めた。大槌湾の範囲については湾奥から浪ノ助と長崎を結ぶラインまでとし、湾の面積及び水深についてはKAWAMINE(1995)の400×400グリッドデータの水深を使用した。熱含有量の変動と海面熱収支と比較すると、季節的な変動は似通っているが、海面熱収支に比べ、熱含有量の変動は夏季に短周期変動が卓越していた。そこで、海面熱収支では説明のつかない変動を残差(湾内の熱含有量の時間変化から湾内の海面熱収支を引いたもの)とし、流れの東西成分と比較すると両者の変動は逆相関であるとわかった。さらにこの関係を詳しく調べるために主成分分析を行った。その結果、残差の変動の約70%が内部潮汐で説明が可能であるとわかった。残りの30%は河川水や沖合水域の冷水などの影響があるものと考えられるが、今後の課題である。

## 三陸沖の海況を表現する指標について

宮尾 孝

函館海洋気象台

函館海洋気象台は東日本海区(三陸沖および北海道周辺海域)を対象とした「夏季海面水温予報」を毎年3月・6月に発表している。予報文は、東日本海区を細分化した6海域に対して、30年間の統計による平年値を用いて「高い」「平年並」「低い」(予測値が30年統計の上位10位以内、11~20位、21位以下、で分類)のカテゴリー表現で記述している。予報の基礎となるのは、大気と海洋の状態を表現する様々な指標を取り入れた重回帰モデル(タイムラグ付き)による予測である。このモデルによる予測値を基に、海洋の指標から黒潮の北限、親潮の南限、津軽暖流の東方への張り出しなど、対象海域における水塊の勢力や配置を予測し、気象の指標を加味

して海面水温が上がりやすいかどうかを総合的に判断する。ここではこの予報手法が抱える問題のうち、(1)対象海域細分化の妥当性、(2)100m深水温で判別する水塊と海面水温との間にみられる相関、(3)重回帰モデルの改善の余地、の3点について考察する。

(1) 対象海域を6つに細分化した後も1海域内の海面水温が13~23°Cにもわたり、平年偏差でみても-1~+4°Cの幅をもっている事例をあげることができる。これでは「北海道の太平洋側では平年よりも高い」と表現されても、情報を受け取る側にとっては「興味の対象となる海域の海面水温が何度になるか」は全く分からぬであろう。ただし、海域の細分化をさらに進めることは可能